

---

## АННОТАЦИИ / SUMMARY

**Крысенко Алексей Владимирович**

**Проблемы построения «эффективного государства» в Украине: постсоветский контекст**

Проанализированы институциональные препятствия и противоречивые основания демократического развития Украины. Рассмотрена феноменология «эффективного государства» и «государственной состоятельности». Определены факторы, влияющие на повышение государственной состоятельности. Предложены рекомендации в отношении основных направлений повышения эффективности Украинского государства.

*Ключевые слова:* государство, эффективное государство, демократизация, политический институт, политическая система, государственная состоятельность, политический порядок.

**Krysenko Oleksii**

**The problem of building «Effective State» in Ukraine: the Post-Soviet Context**

The institutional obstacles and conflicting grounds of democratic development of Ukraine are analyzed. The phenomenology of the «effective state» and «state capacity» are examined. The factors influencing on the rising of government ability are marked. Recommendations related to key directions of the increasing of efficiency of Ukrainian state are proposed.

*Key words:* state, effective state, democratization, political institution, political system, state capacity, political order.

**Бухтатый Александр Евгеньевич**

**Свобода слова и правовые аспекты усиления ответственности за препятствие профессиональной деятельности журналиста**

Исследован вопрос внесения изменений в законодательство с целью усиления защиты профессиональной деятельности журналиста в условиях демократизации общества.

*Ключевые слова:* журналист, профессиональная деятельность журналиста, препятствование профессиональной деятельности журналиста.

**Bukhtatiy Alexander**

**Freedom of speech and legal aspects of enhancement accountability for obstruction of journalistic activities**

The article devoted to research proposals to amend legislation to strengthen protection of the professional activities of a journalist in a democratic state.

*Key words:* journalist, professional journalist, obstruction of journalistic activities.

**Литкевич Владимир Сергеевич**

**Становление и современное развитие взаимодействия Украинского государства с гражданским обществом**

Рассмотрен вопрос развития политики Украинского государства относительно гражданского общества. Сделан вывод о завершенности политики содействия развитию гражданского общества и необходимости перехода к прагматическим путям взаимодействия с обществом.

*Ключевые слова:* гражданское общество, государственная политика, нормативно-правовые акты, механизмы взаимодействия, социальные группы.

**Litkevych Vladimir**

**Formation and modern development of interaction of Ukrainian state with civil society**

The article covers the matter of the formation of the Ukrainian state policy on civil society. It is concluded that the policy of promoting civil society has reached its ultimate level and the state faces now the need to begin pragmatic collaborating with the public.

*Key words:* civil society, state policy, regulations, mechanisms of collaborating, social groups.

**Ожеван Николай Андреевич**

**Национальная память и «исторические травмы»: дискурсы победителей и побежденных**

Исследованы механизмы формирования и функционирования национальной памяти в условиях «нового мирового порядка». Особое внимание уделено спорным вопросам, связанным с конфликтными интерпретациями победителями и побежденными различных «исторических травм».

*Ключевые слова:* нация, формирование нации, национальная память, историческая травма, конфликтные интерпретации.

**Ozhevan Nikolai**

**The national memory and the «historical traumas»: the conflicting of winners and losers**

The mechanisms of formation and functioning of national memory nations of the modern type in the conditions of «new world order» are researched. Particular attention is paid to the controversial issues related to conflicting interpretations of the winners and losers of various «historical traumas».

*Key words:* nation, nation-building, national memory, historical trauma, conflicting interpretations.

**Молдован Алексей Александрович**

**Стратегические приоритеты реформирования налоговой системы Украины**

Проанализированы ключевые достижения и просчеты налоговой реформы в 2010–2014 гг. Определены главные проблемы, оставшиеся нерешенными после ее реализации. Обоснованы стратегические приоритеты реформирования налоговой системы на среднесрочную перспективу, предложены конкретные меры по их реализации.

*Ключевые слова:* налоговая система, налоговая политика, налоги, фискальные стимулы.

**Moldovan Oleksii**

**Strategic Priorities of the Reform of Ukrainian Tax System**

The key achievements and failures of the tax reform in Ukraine in the 2010–2014 years as well as strategic priorities of the next stage of reform is the main topic of this article. Main issues that remained unresolved during tax reform in Ukraine and new goals of tax policy are also considered in this work.

*Key words:* tax system, tax policy, taxes, fiscal incentives.

**Землянкин Анатолий Иванович, Пидоричева Ирина Юрьевна**

**К вопросу об инновационной политике Украины**

Предложен научный подход к формированию и реализации в Украине новой инновационной политики в контексте модернизации национальной экономики, основанный на взвешенной политике государственных приоритетов в сфере инновационной деятельности, принципе программно-целевого управления и условия инновационной восприимчивости общества.

*Ключевые слова:* инновационная политика, модернизация, приоритетные направления инновационной деятельности, инновационная система.

**Zemliankin Anatolii, Pidoricheva Iryna**

**To the question of innovative policy of Ukraine**

The scientific approach to formation and realization in Ukraine new innovative policy in a context of modernization of national economy is offered. The approach is based on the weighed policy of the state priorities in the sphere of innovative activity, the principle of a program goals management and a condition of an innovative susceptibility of society.

*Key words:* innovative policy, modernization, priority directions of innovative activity, innovative system.

**Коваленко Виктория Владимировна, Гайдукович Дмитрий Станиславович**

**Достаточность капитала банковской системы в условиях циклического развития экономики**

Рассмотрены основные положения, которые касаются достаточности капитала банковской системы. Определены основные факторы, которые влияют на уровень капитала банков. Исследованы основные подходы к оценке уровня достаточности банков. Проанализировано эволюцию подходов к определению оценки достаточности капитала. Обоснованы методологические основы формирования механизма роста банковского капитала. Предложены основные подходы к обеспечению уровня достаточности капитала банковской системы.

*Ключевые слова:* банковская система, банковский капитал, достаточность капитала банка, базельские принципы.

**Kovalenko Victoria, Gaidukovich Dmitry**

**Sufficiency of banking system capital in the conditions cyclic development of economy**

Substantive provisions which touch sufficientness of capital of the banking system are considered in the article, basic factors which influence on the level of capital of banks are certain. The basic going is considered near the estimation of level of sufficientness of banks. The evolution of going is certain near determination of estimation of sufficientness of capital. Methodological bases of forming of mechanism of height of bank capital are reasonable. The basic going is offered near providing of level of sufficientness of capital of the banking system.

*Key words:* banking system, bank capital, sufficientness of capital of bank, Basel principles.

**Суходоля Александр Михайлович**

**Опыт реформирования рынка электрической энергии в Украине**

Исследуются процессы реформирования электроэнергетической отрасли Украины, в частности методологические аспекты обеспечения успеха внедрения новой модели рынка. Анализируются теоретические подходы и практические задачи имплементации реформ.

*Ключевые слова:* реализация управленческих решений, модель рынка электрической энергии, программа реформ, энергетический комплекс.

**Sukhodolia Oleksandr**

**The experience of reforming the electricity market in Ukraine**

This paper examines the process of a transformation of electricity sector in Ukraine. Theoretical approaches and practical steps of implementation of reform as well as methodological aspects of a successful implementation of a new model of electricity market are analysed.

*Key words:* implementation of management decisions, the model of electricity market, the reform program, the energy complex.

**Михайличенко Екатерина Николаевна**

**Интеграция Украины в транспортную систему «Европа – Азия» как фактор обеспечения национальных интересов государства**

Исследованы состояние и перспективы интеграции Украины в транспортную систему «Европа – Азия», проанализированы основные тенденции развития транспортных систем стран ЕС и Азии, дана оценка возможности превращения некоторых из них на потенциальные угрозы для экономической безопасности Украины. Определены приоритеты государственной политики Украины относительно развития международного сотрудничества в сфере развития транспортной инфраструктуры и активизации интеграционного процесса с Евро-Азиатской транспортной системой.

*Ключевые слова:* евроазиатские экономические связи, международные транспортные оси, развитие транспортной инфраструктуры, интеграция транспортных систем.

**Mykhailychenko Kateryna**

**Integration of Ukraine to the transport system «Europe – Asia» as the main factor of providing national state interests**

This article investigates the state and prospects of integration of Ukraine to the transport system between Europe and Asia, the major trends in the development of transport systems in the EU and Asia, and this assessment of possibility the transformation of them into the potential threats to the economic security of Ukraine. It was defined policy priorities in the revitalization for the development of international cooperation in the field of transport infrastructure development and intensification of the integration process on the transport system.

*Key words:* EU and Asia economic relations, international transport axes, development of transport infrastructure, integration of transport systems.

**Мартюшева Александра Алексеевна**

**Разработка индикаторов устойчивого развития страны: зарубежный и отечественный опыт**

Рассмотрены актуальные вопросы разработки индикаторов устойчивого развития на основе анализа зарубежного опыта. Анализ отечественного опыта оценки устойчивости развития в основном ограничился региональным уровнем по причине отсутствия предмета анализа на общегосударственном уровне.

*Ключевые слова:* устойчивое развитие, индикаторы (показатели) устойчивого развития, стратегия устойчивого развития, экологическая политика, социально-экономическое развитие.

**Martiusheva Oleksandra**

**The country sustainable development indicators elaboration: foreign and domestic experience**

The pressing aspects of creating the sustainable development indicators were considered based on the analysis of foreign experience. The analysis of domestic experience in assessment of sustainability was conducted mainly at the regional level due to the absence of the object of analysis at the national level.

*Key words:* sustainable development, sustainable development indicators, Strategy of sustainable development, environmental policy, social and economic development.

**Сторонянская Ирина Зеновьевна, Беновская Лилия Ярославовна**

**Эффективность использования финансовых ресурсов местных бюджетов: проблемно-ориентированный анализ**

Проанализирована структура расходов местных бюджетов Львовской области и выявлены тенденции углубления социальной направленности местных бюджетов. Предложены меры по

совершенствованию бюджетных процедур в направлении большей открытости, прозрачности и подконтрольности.

*Ключевые слова:* местные бюджеты, эффективность расходов, социальные расходы, защищенные расходы, местное самоуправление.

**Storonianska Iryna, Benovska Lilija**

**The main problems of efficiency of expenditures of the local budgets are problem-oriented analysis**

The structure of expenditures of the local budgets of Lviv region is analyzed and the tendencies of deepening of social orientation of the local budgets are found. A number of measures for improving the budgetary procedure in the direction of greater openness, transparency and accountability is suggested.

*Key words:* local budgets, cost efficiency, social spending, protected expenditures, local government.

**Коваль Александр Филиппович**

**Страховой принцип как доминанта социального страхования**

Проанализированы принципы социального страхования в наиболее распространенной трактовке их содержания. Обоснована доминантная роль платности, солидарности и эквивалентности возмещения как необходимых и достаточных признаков социального страхования. Даны определения социального страхования, страхового принципа и системы социального страхования.

*Ключевые слова:* страховой принцип, платность, солидарность, эквивалентность возмещения.

**Koval Oleksandr**

**Insurance principle as a dominant of social insurance**

Analyzed the principles of social insurance in the most common treatment of their content. Proved the dominant role of payment, solidarity and equivalence of compensation as a necessary and sufficient criterion for social security. Formulated definition of social insurance, the insurance principle and the social security system.

*Key words:* insurance principle, payment, solidarity, equivalent compensation.

**ЩербакOVA Владилена Игоревна**

**Дополнительное пенсионное страхование в Украине**

Исследованы принципы негосударственного пенсионного обеспечения в качестве инструмента защиты материального состояния граждан Украины предпенсионного и пенсионного возраста. Проанализированы преимущества и недостатки субъектов третьего уровня пенсионной системы. Обосновано преимущество накопительного (аннуитетного) страхования над другими инструментами защиты доходов.

*Ключевые слова:* пенсия, аннуитет, страхование, доход, защита.

**Shherbakova Vladilena**

**Supplementary pension insurance in Ukraine**

This paper reflects principles of private pension provision as a material state tool protection of Ukrainian citizens approaching retirement and retirement age. The advantages and disadvantages of the third-level pension system subjects are analyzed. The accumulative (annuity) insurance is proved over other instruments of incomes protection.

*Key words:* pension, annuity, insurance, income, protection.

**Дубов Дмитрий Владимирович**

**Сдвиг сфер геополитического противоборства: от географической экспансии – к конструированию информационно-кибернетических пространств**

Рассмотрены проблемы определения роли киберпространства с точки зрения классической и неклассической геополитической теории. Сделан обзор ключевых подходов к современной геополитике и акцентировано внимание на киберпространстве как новом пространстве геополитических противостояний. Рассмотрена проблема киберстратегий как новых «больших стратегий» на современном этапе.

*Ключевые слова:* геополитика, киберпространство, геостратегии, киберстратегии.

**Dubov Dmytro**

**Shifting geopolitical confrontation areas: from geographic expansion – to design information and cyber-space**

The article considers the problem of determining the role of cyberspace in terms of classical and non-classical geopolitical theory. An overview of the key approaches to modern geopolitics and emphasize the cyberspace as a new space of reference geopolitical confrontation. Overview the problem of cyberstrategy as new «grand strategies» at the present stage.

*Key words:* geopolitics, cyberspace, geostrategy, cyberstrategy.

**Кандзюба Сергей Павлович, Духонченко Анатолий Андреевич**

**Предоставление публичных административных услуг в режиме он-лайн: зарубежный опыт и проблемы его адаптации в Украине**

Рассматриваются подходы к решению задачи оказания социальных услуг в режиме он-лайн. Анализируется зарубежный опыт предоставления публичных услуг в электронном виде. Предлагается архитектурная модель единого информационного пространства государственного управления социальной сферой на региональном уровне.

*Ключевые слова:* государственное управление социальной сферой, архитектурная модель, единое информационное пространство, социальная услуга, PDM-система.

**Kandziuba Sergii, Duhonchenko Anatoly**

**Provision of online public administration services: foreign experience and problems of its adaptation in Ukraine**

The approach to solving the problem of online social services rendering is handled. International practices of public services providing in electronic form are analysed. The architectural model of single information space of public administration of social services at the regional level is offered.

*Key words:* public administration of social services, architectural model, single information space, social service, PDM-system.

**Кононенко Константин Анатольевич, Черненко Татьяна Васильевна**

**Коррупция в образовательной сфере: угрозы стратегическому развитию украинского общества**

Исследуются проблемы распространения коррупции в сфере образования. Проанализированы причины, разновидности проявлений коррупционных деяний в образовательной сфере и очерчены возможные негативные последствия этих процессов в стратегической перспективе для Украины в случае дальнейшего укоренения этого явления. Предложено ряд действенных шагов с целью улучшения ситуации.

*Ключевые слова:* уровень коррупции в сфере образования, показатель базового уровня коррупции в образовании, антикоррупционная практика, качество образования, социальные инвестиции.

**Kononenko Kostiantyn, Chernenko Tetyana**

**Corruption in the field of education: the threat to the strategic development of Ukrainian society**

Article deals with the problem of corruption in the education sector. The analysis of the causes, manifestations varieties corruption in the education sector and outlines the possible negative consequences of these processes from a strategic perspective for Ukraine in case of further establishment of this phenomenon. The authors offer a number of activity steps to improve the situation.

*Key words:* level of corruption in the education sector, the rate of base level of corruption in education, anti-corruption practices, quality of education, social investments.

**Карпенко Николай Николаевич**

**Мировой опыт планирования подготовки специалистов соответственно прогнозируемым потребностям общества**

Рассмотрен опыт развитых стран в сфере обеспечения корреляции подготовки специалистов системой профессионального образования и обучения с потребностями экономики. Определены ключевые условия достижения сбалансированности рынка образования и рынка труда. Предложены шаги по решению этой проблемы в Украине.

*Ключевые слова:* профессиональное образование, рынок труда, прогноз, планирование.

**Karpenko Mykola**

**World experience in planning of specialist training in accordance with projected social demand**

The article considers practices of advanced nations in the sphere of guaranteeing correlation between specialists training within professional education system and economy demand. The paper determines key conditions for reaching the balance of education and labor markets. The article suggests specific measures to solve this problem in Ukraine.

*Key words:* professional education, labor market, forecast, planning.

**Розумна Оксана Петровна**

**Украинская провинция как социокультурный феномен**

Исследуется такой социокультурный феномен как «украинская провинция»; рассмотрены факторы его формирования; обосновываются его место и роль в формировании национального

культурного пространства; определяются задачи и перспективы исследования явления украинской провинции.

*Ключевые слова:* провинция, национальное культурное пространство, национальная культура, культурная память, малые города.

**Rozumna Oksana**

**Ukrainian province as a sociocultural phenomenon**

The article is devoted to social and cultural phenomenon of the «Ukrainian province»; the factors of its formation is considered, the place and role of the province in the formation of national cultural space and the challenges and prospects of researching of Ukrainian province are defined.

*Key words:* province, national cultural space, national culture, cultural memory, small towns.

**Литвин Николай Михайлович**

**Пограничная деятельность государства: теоретический аспект**

Обобщены научные и нормативные подходы к пониманию понятия «пограничная деятельность», дано авторское определение его содержания и выяснено ее особенности.

*Ключевые слова:* деятельность, пограничная деятельность, пограничная политика, пограничная безопасность, приграничное сотрудничество.

**Lytvyn Mykola**

**Border activities of the country: academic aspect**

Scientific and regulatory approaches are generalized into the concept of «border guarding activity», the author's definition of its subject is given and particularities are clarified.

*Key words:* activity, border guarding activity, border policy, border security, cross-border cooperation.

**Щеглюк Богдан Петрович**

**Экспорт военных технологий в контексте обеспечения национальной безопасности Украины**

Рассмотрен экспорт военных технологий как элемент мировой экономики. Определены особенности экспорта военных технологий. Проанализировано влияние экспорта военных технологий на экономическое развитие и обеспечение национальной безопасности в зависимости от эффективности государственной политики, регламентирующей данную сферу экономических отношений.

*Ключевые слова:* международный рынок вооружений и военной техники, военные технологии, экспортные перспективы, экономическая целесообразность экспорта военных технологий, экономическая безопасность государства.

**Schelyuk Bogdan**

**Export production technology of military purpose in the context of national security**

We consider the export of military technology as part of the global economy. The features of exports of military technology. The influence of exports of military technology on economic development and national security, depending on the effectiveness of public policy regulating this sphere of economic relations.

*Key words:* international market for armament and military technology, military technology, export prospects, the economic feasibility of exports of military technology, the economic security of the state.

**Иванюта Сергей Петрович**

**Предпосылки и необходимость создания национальной платформы снижения риска стихийных бедствий в Украине**

Проанализированы актуальные программы ООН в сфере противодействия катастрофам различного характера и смягчения их негативных последствий. Очерчены предпосылки создания в Украине национальной платформы снижения риска стихийных бедствий как эффективного международного механизма повышения устойчивости государства к негативным последствиям реализации актуальных угроз.

*Ключевые слова:* стихийные бедствия, риск, национальная платформа, международное сотрудничество, безопасность, сбалансированное развитие.

**Ivanyuta Sergiy**

**Preconditions and need to create of national platform for disaster risk reduction in Ukraine**

The actual programs of UN in the field of counteraction to the catastrophes of different character and softening of their negative consequences are analysed. The preconditions of creation in Ukraine the national platform for disaster risk reduction are outlined as an effective international mechanism of increase the stability of state to the negative consequences of realization of actual threats.

*Key words:* disasters, risk, national platform, international cooperation, safety, sustainable development.

**Бирюков Дмитрий Сергеевич**

**Государственно-частное партнерство в сфере предупреждения и реагирования на чрезвычайные ситуации**

Проанализирован лучший мировой опыт государственно-частного партнерства для предотвращения и реагирования на чрезвычайные ситуации техногенного, природного и социально-политического характера, а также отечественное законодательство по этим вопросам. Определены основные направления в сфере обеспечения национальной безопасности, в которых государственно-частное партнерство определяется как необходимый компонент.

*Ключевые слова:* национальная безопасность, чрезвычайные ситуации, критическая инфраструктура, государственно-частное партнерство, угрозы техногенного и природного характера.

**Biriukov Dmytro**

**Public-private partnerships in the sphere of emergency situation prevention and respond**

We analyze best practices of public-private partnerships to prevent and respond on man-made, natural and socio-political emergency situations, as well as national legislation on this subject. The main areas in the field of national security within which public-private partnership is recognized as a required component are defined.

*Key words:* national security, emergency, critical infrastructure, public-private partnership, man-made and natural threats.

**Резникова Ольга Александровна**

**Перспективы глобального развития в 2014 году: выводы для Украины**

Исследованы методы выявления и оценки глобальных рисков. Проанализированы основные глобальные риски и актуальные тенденции глобального развития, составлен рейтинг глобальных рисков, которые будут иметь наибольшее влияние на развитие Украины в 2014 г. Предложены пути усовершенствования процесса подготовки стратегических и программных документов в Украине.

*Ключевые слова:* глобальные риски, глобальное развитие, национальная безопасность, экономическая безопасность, интеграционные процессы, стратегия.

**Reznikova Olga**

**Global Outlook development in 2014: Conclusions for Ukraine**

There is the research of methods for investigation and estimation of global risks. The analysis of the most important global risks and actual global trends is done. The rating of the global risks, which will influence on Ukrainian development in 2014 the most, is created. Proposals for improvement of the strategic documents preparing are done.

*Key words:* global risks, global development, national security, economic security, integration, strategy.

**Сидорук Татьяна Витальевна**

**Пять лет Восточного партнерства ЕС: результаты и перспективы**

Даны оценки эффективности и перспективности проекта Европейского Союза под названием «Восточное партнерство» в контексте пятилетнего опыта его реализации и результатов Вильнюсского саммита. Сформулированы выводы о необходимости пересмотра концепции современной восточной политики ЕС.

*Ключевые слова:* Восточное партнерство, Европейский Союз, восточные соседи, соглашение об ассоциации, реформы.

**Sydoruk Tetiana**

**Five years of the Eastern Partnership EU: results and prospects**

The effectiveness and prospects of the European Union project called «Eastern Partnership» in the context of five-year experience of the initiative and the results of the Vilnius summit are analyzed. Conclusions on the need for a new concept of modern eastern EU policy are made.

*Key words:* Eastern Partnership, European Union, eastern neighbours, association agreement, reforms.

**Кобзаренко Андрей Николаевич**

**Развитие украинско-индийских отношений в контексте приоритетов внешней политики Республики Индия**

Проанализирована система национальных интересов Индии в рамках реализации ее внешней политики. Определены точки соприкосновения украинских и индийских внешнеполитических интересов и предложены возможные связанные с ними направления углубления украинско-индийского сотрудничества.

*Ключевые слова:* Индия, внешняя политика Индии, украинско-индийские отношения.

**Kobzarenko Andriy**

**Developing relations between Ukraine and India in the context of priorities of India Foreign Policy**

The author analyses the system of India's foreign policy interests looking for common grounds between Ukrainian and Indian foreign policies. The article identifies key areas for promoting cooperation between the two countries.

*Key words:* India, Indian foreign policy, Indo-Ukrainian relations.

**Рукомеда Роман Николаевич**

**Реализация основных положений концепции Ахмета Давутоглу во внешней политике Турции**

Рассматривается реализация основных положений концепции Ахмета Давутоглу во внешней политике Турции. Проанализировано их влияние на отношения с Украиной, а также возможное использование аналогичных эффективных концептов в украинской внешней политике.

*Ключевые слова:* Республика Турция, Ахмет Давутоглу, Украина, турецкая внешняя политика, украинско-турецкие отношения.

**Rukomeda Roman**

**The Realization of main provisions of concept Ahmet Davutoglus of Turkey's modern foreign policy**

The article examines the realization of basic points of Ahmet Davutoglu's conception of Turkey's modern foreign policy. Its impact on relations with Ukraine is analyzed as well as possible implementations of similar effective concepts in Ukrainian foreign policy.

*Key words:* Republic of Turkey, Ahmet Davutoglu, Ukraine, Turkey's foreign policy, Ukrainian-Turkish relations.

**Литвиненко Александр Валериевич**

**Алжирская национально-освободительная война: стратегические уроки и выводы для Украины**

Проанализирована французская политика во время Алжирской войны 1954–1962 гг. и определены возможные стратегические уроки для постсоветского пространства, где до сих пор продолжается процесс распада Российской/Советской империи.

*Ключевые слова:* Алжирская война, империя, контрповстанческая борьба, стратегические уроки.

**Litvinenko Alexander**

**Algerian war: strategic lessons and implications for the Ukraine**

The article analyzes the France policy during the Algeria war 1954–1962 and suggested a few strategic conclusions for the post-Soviet space where the process of post-Empire reshaping continues.

*Key words:* Algeria war, Empire, counterinsurgency, strategic lessons.